

PERFIL DE JUAN MARIA SEAMO "SIBALAUME".

- ORIGINARIO DEL PUEBLO DE BELEM
- ESTATURA REGULAR, COMPLEXION ROBUSTA SIN LLEGAR A SER GORDO.
- PELO LACIO CASTAÑO OSCURO
- OJOS NEGROS PENETRANTES
- NARIZ AGUILEÑA
- BIGOTE RALO Y BARBA DE PIOCHA
- CEJAS ABUNDANTES
- BOCA REGULAR CON LABIOS GRUESOS.

TESTIMONIO DEL SEÑOR MATEO, MAESTRO DE LA IGLESIA DE POTAM (YA FALLECIDO).

Sibalaume, fue según mi padre, una persona muy estricta, desconfiado hasta de su propia sombra, era un hombre, valiente, audaz y estricto con su gente.

Pero también era arrogante y hasta despiadado con ellos mismos e implacable con sus enemigos, no le gustaba que lo subestimaran y tenía un grupo selecto de guerreros intrépidos y suicidas quienes siempre lo custodiaban en la sierra o cuando visitaba los pueblos.

Sibalaume tenía el cargo de capitán de su tropa, tenía a su disposición de doscientos a trescientos hombres, bien adiestrados a lograr sus propósitos, de saquear haciendas, arrear ganado y asaltar pueblos y viajeros, con el propósito de alimentar a la rebeldía parapetado en la sierra del Bacatete.

Según mi padre: Sibalaume era un jefe que se la llevaba todo el día sentado en la banca de su cuartel general, ordenando a su gente a diferentes incursiones al valle y los pueblos siempre en vigilia de los ejércitos enemigos, y cuando se ausentaba dejaba a cargo del campamento a personas de sus confianzas, para que lo tuvieran al tanto de todo lo que pasaba en los diferentes refugios que en la sierra tenían los yaquis.

No se sabe de qué murió, unos dicen que de muerte natural, otros que lo mataron los soldados en una emboscada, lo cierto es, que está sepultado en el panteón del Bacatetito, en el mero corazón de la sierra esto sucedió allá en los principios del año de 1920.

Compiló: Juan Silverio Jaime León